
香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 孔雯瓊孔雯瓊 上海報道上海報道））上海市政協常委上海市政協常委、、香香

港僑界社團聯會永遠名譽會長屠海鳴最近同其上海市政協港澳台港僑界社團聯會永遠名譽會長屠海鳴最近同其上海市政協港澳台

僑委員會共僑委員會共1111名成員名成員，，在多次深入走訪滬港兩地以後在多次深入走訪滬港兩地以後，，交出一份交出一份

「「上海與香港吸引外資軟環境建設的比較與借鑒上海與香港吸引外資軟環境建設的比較與借鑒」」調研報告調研報告。。據據

屠海鳴介紹屠海鳴介紹，，此份報告不僅調研歷時長此份報告不僅調研歷時長、、參與規模大參與規模大，，並且也傳並且也傳

承和發揚了政協委員自己調研承和發揚了政協委員自己調研、、自己撰寫自己撰寫、、自己分析自己分析、、自己提建自己提建

議的良好風氣議的良好風氣。。

研港吸外資軟建設
助滬當好改革排頭兵
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香港文匯報訊（記者 子京）港區省級政協委
員聯誼會12月1日假香港會與駐港外交官舉行
交流晚宴。外交部駐港特派員公署副特派員姜
瑜，以及美國、英國、法國、日本、澳洲、阿
根廷、加拿大等20國集團國家駐港總領事、副
總領事等、歐盟駐港辦事處主任出席晚宴，該會
主席陳清霞、常務副會長丁午壽等逾30位首
長，與駐港外交官進行了深入友好的交流。

姜瑜：堅持和平發展正當權益
姜瑜在晚宴上以「同襄發展盛舉，共創美好
明天」為題發表講話。她介紹了剛剛召開的中央
外事工作會議精神，闡述了中國對國際形勢的看
法、中國外交發展方向，梳理了中國在亞太經合
組織領導人非正式會議（APEC）、20國集團
（G20）領導人會議上提出的「創新、開放、聯
通、合作、共贏」5點外交新倡議和新舉措。新
時代背景下，中國將更加堅定實踐中國特色大國
外交，堅持和平發展，但不放棄正當權益。
談及「佔中」，姜瑜認為「佔中」違法行動
給香港民眾生活、經濟發展、社會穩定和營商
環境都帶來了難以彌補的損害。香港當務之急
是恢復社會的理性、法治和秩序。中央政府堅
定支持特區政府和警方依法辦事，維護香港法
治及和諧穩定。香港政制發展必須按照基本法
和全國人大常委會的決定，必須符合香港實際
情況，必須循序漸進地加以推進。公署支持各
國駐港領團增進該國與香港的經貿、文化、教
育等領域的交流與合作，為香港的繁榮穩定發
揮積極作用。

陳清霞：為港繁榮穩定作貢獻
陳清霞向駐港外交官簡介了該會組織架構，
以及「服務國家、服務香港、服務委員」的宗
旨。她形容，該會是一個堅定的愛國愛港社團
組織，委員們堅定支持一國兩制和香港基本法
的方針，支持香港特區政府依法施政。為促進
香港與內地的經濟、文化、科技等方面的交流
與合作，為內地的社會經濟發展，為香港的繁
榮穩定及社會和諧作出努力及貢獻。
主辦是次活動的該會對外交流委員會主任林
立方亦致辭，介紹該委員會的民間外交活動。
該會出席首長還包括：副會長余鵬春、朱銘
泉，主任容永祺、羅君美，常務副主任周伯
展、孔黛碧、黃健、李金松，副主任孫啟烈、
陳曦齡、李君豪、何教忠、呂聯勤、李紹強、
余大偉、張洪秀美、彭徐美雲、魏明德、李紅
紅、李雨川、梁文匡、黃龍德、羅正傑，副總
幹事王新友等。

資深會員活動日聚珠海座談

憶俞正聲重視一線委員建言
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香港文匯報訊（記者 子京）「2014港
區省級政協資深會員活動日」12月6日至
7日在珠海海泉灣成功舉辦。中聯辦協調
部部長沈冲，港區省級政協委員聯誼會主
席、全國政協委員陳清霞，會長、全國政
協文史和學習委員會副主任譚錦球，副會
長顏純烱，秘書長黃華康、資深會員事務
委員會主任容永祺與近百名資深會員及嘉
賓濟濟一堂，舉行座談會、歡迎晚宴等系
列活動，共冀未來進一步發揮資深會員作
用，為內地及香港社會發展建言獻策。

陳清霞沈冲講話 容永祺主持座談
陳清霞在座談會上講話時強調，資深會

員是該會的財富，在過去、現在乃至未來
都是社會的棟樑之一，對國家和香港的經

濟發展等都發揮了一定作用，為該會貢獻
良多，期望大家繼續發光發熱。
沈冲講解和分析了目前香港的形勢，並指

成立資深會員事務委員會是該會又一好建
樹，是關心和聯絡資深委員、提供一個關心
香港和國家、發揮作用的好平台，希望各位
繼續支持會務工作，發揮更大作用。
座談會由容永祺主持。資深委常務副主

任王明凡、范瑞芳、李金松、許奇鋒、翟
慶黨，副主任李宏、吳漢良、梁麟、梁文
匡、曾正麟、黃龍德等出席。各位常務副
主任、副主任分別發言並一致表示：將盡
力發揮作用，和眾多資深會員一起繼續支
持該會工作，不辜負大家期望。在互動環
節，與會人士反應熱烈，積極發言，暢述
觀點與感想。

譚錦球：培養傳承愛國愛港精神
在歡迎晚宴上，譚錦球致辭指，資深會

員活動是該會成立8年來首次。資深會員
都是香港堅定的愛國愛港人士，為國家、
香港的繁榮穩定作出了積極貢獻。他感謝
大家支持和參與，更感謝用行動或默默在
背後支持工作的家人，期望大家共同培養
好下一代，把愛國愛港的精神傳承下去，
把愛國愛港的事業發揚光大。
黃華康致謝辭。該會永遠名譽會長、資

深委常務副主任王明凡為是次活動捐贈了
50萬港元。此外，吉林省政協、河南省政
協、河南省委統戰部、廣西壯族自治區政
協、深圳市政協等相關領導應邀出席了活
動。

■港區省級政協資深會員珠海兩日活動。出席嘉賓及委員合照留念。

■■港區省級政協委員與港區省級政協委員與2020國集團國駐港外交官聯歡國集團國駐港外交官聯歡。。雙方合照留念雙方合照留念。。

■姜瑜致辭指，中國將更加堅定
實踐中國特色大國外交。

■陳清霞向駐港外交官簡介該會
概況。

在剛舉行的上海市政協十二屆三十五次主席會議上，審議了
「上海與香港吸引外資軟環境建設的比較與借鑒」調研報

告。報告建議，圍繞建設中國（上海）自貿試驗區戰略重任，加
快政府職能整合，提升城市治理能力；推動現代服務業快速發
展，優化發展策略，創造良好市場環境；優化高端人才結構，集
聚知識密集型高端專業人才；推進生態環境建設，打造便利高效
的公共交通網絡；加快制定並實施相關法律法規，為軟環境建設
提供法制保障。
該份報告的撰稿人正是屠海鳴，他接受本刊採訪時表示，鑒於上

海近年來出現外資增幅有所下滑現象，有必要通過滬港兩地的深度
調研來幫助上海繼續當好全國改革開放排頭兵。從滬港兩地比較來
看，2013年香港吸引外商直接投資金額達到770億美元，居世界第
四位，雖然香港全年資金流出920億美元，但外來投資存量仍超過
14,224億美元，居亞洲之首。截至去年，共有3,835家來自全球地
區企業在港設立總部或辦事處。而上海2013年外商直接投資僅為
246.3億美元，且實際到位金額僅為167.8億美元。因此，與香港的
比較來看，上海吸引外資軟環境建設仍有較大的提升空間。

調研持續10個月 走訪兩地13外企
據介紹，該份報告醞釀了一年時間，調研時間持續了10個月之
久，共走訪滬港兩地13家落戶外資企業，6個政府部門，以及兩
地社會組織和外資企業家，並發出100份書面問卷作出深入調
研。同時，參與此次調研的隊伍規模強大，除包括港澳委員在
內，更有上海市政協兩位副主席、一位副秘書長參與課題調研。
市政協港澳台僑委員主任丁志堅任課題組組長。

12次大規模修改提煉精華
為了更好寫出報告，課題組在滬港兩地還召開過16次會議，包括

各種大小的調研會、情況分析會、討論會等。在報告成文時，為了
更好的提煉精華，課題組還對報告進行了12次的大規模修改，最終
將22條建議濃縮到6條，並從最初的5萬字最終提煉到1萬5千字。

兩個月七度往返滬港了解「佔」災
屠海鳴感言，為了寫這份報告，已經來回滬港兩地數十次，特

別是香港的「佔領」行動發生以來，為了更好的了解香港政治生
態變化給經濟民生帶來的種種災難，在兩個月內又頻繁往返滬港
兩地7個來回。因此該報告裡不僅調研的是兩地的長處，還反映了
兩地投資軟環境的短處。

調研報告親力親為 傳承發揚政協好風氣

屠海鳴已連續擔任了四屆上海市政協委員，
對於寫提案，他一直懷有極大的熱情和勤奮的
態度，在10多年的政協委員生涯中，他筆下
共誕生過120多份提案，此外，每年還有約50

篇的建言和社情民意。屠海鳴強調，正是全國政協
主席俞正聲對身處一線的委員們建言獻計的高度重
視，並時常親自批覆提案和報告，使得上海市委市
政府在發揚協商民主和加強政府公信力這一優良傳
統上得到了很好的傳承。
屠海鳴表示，上海市委市政府對上海政協包括港

澳委員在內的提案、建言、社情民意非常重視，這
源於俞主席在上海任職市委書記時形成的良好作風
和措施。
作為上海政協的4屆資深老委員，屠海鳴憶述，
當年俞正聲任上海市委書記時，自己每年都寫提
案，其中多份提案都經由俞正聲親自批覆。特別是
在上海世博會籌辦、舉辦的過程中，屠海鳴針對國
際上和香港地區的一些好做法，寫了很多調研報
告，俞正聲不僅認真閱讀，還進行了很好的批覆。
很多次，在上海政協會議上，屠海鳴先後5、6次面
對面的向俞正聲提出關於上海經濟、社會、民生方
面的建議，俞正聲還和他一起做了探討。

難忘俞親赴舊區蹲點改造

在屠海鳴的印象中，兩件事情讓他至今記憶猶
新。俞正聲任上海市委書記時，上海面臨着艱巨
的舊區改造任務，特別是上海存在250萬平方米條
件極差的二級以下舊里弄需要改造。俞正聲到任
後，親自到閘北、虹口等舊區蹲點，深入一線了
解情況。恰好屠海鳴每年都會有涉及到舊區改造
的提案，有一次俞正聲到上海政協出席會議時，
屠海鳴就當面向俞正聲反映了舊區改造項目的瓶
頸問題，俞正聲當即面對面和屠海鳴進行了探
討。最後，俞正聲表示：「屠委員，你的這些好
的建議我們都要採納，特別是你提到的以後對青
年幹部的提拔，要讓他們到上海舊區改造中去蹲
點磨練，然後再從中挖掘提拔好的苗子好的幹
部。這條建議非常好。」

延遲出租車漲價惠民生
屠海鳴憶起的另一件事，就是關於俞正聲支持

「對於出租車調價要慎之又慎」的提案。屠海鳴告
訴記者，當時臨近上海世博會，基礎運營成本都處
於一個高位，上海的水費、電費，包括地鐵車票都
進行了一系列調價，最後連出租車也想漲價。考慮
到上海作為國際大都市，出租車的運價引起各方和
廣大民眾高度關注，屠海鳴當時就寫提案呼籲「出
租車調價不應跟風」。屠海鳴指，上海物價水平在

全國已經是遙遙領先，特別是當時的上海出租車車
資已是全國第二高，如果再漲價，就會變成全國第
一，不僅民眾有所抱怨，其他城市也會學樣漲價。
屠海鳴告訴記者，最初上海交通部門已經否決了他
的建議，但俞正聲在看見他的提案後，認真閱讀全
文，最終批覆道：「同意屠委員的觀點，出租車調
價涉及到民生問題，要慎之又慎！」也正是因為俞
正聲的批覆，才使得上海交通部門再次上門和屠海
鳴探討此事，並最終採納其提案，將出租車車資漲
價推遲了近兩年。
屠海鳴感慨道，俞主席可以這樣重視第一線的政

協委員的提案，充分說明了俞正聲將社會公平和政
府公信力工作擺在非常高的位置上，同時也把協商
民主和走群眾路線視為解決各種問題的綱領，時刻
從民生角度出發，確實為百姓着想。
繼承俞正聲主席開創的優秀傳統，上海市委書記

韓正、上海市長楊雄、上海市人大主任殷一璀、上
海市政協主席吳志明等領導也都大力支持上海政協
委員，包括港澳委員的參政議政工作。目前，圍繞
上海如何做改革開放排頭兵和科學發展先行者，如
何建設成為國際科技創新中心，以及國際大都市的
建設和上海自貿區的建設，這些領導都經常面對面
的和政協委員們進行交流，這在上海已經形成了良
好的風氣。 ■香港文匯報記者 孔雯瓊 上海報道
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■屠海鳴向記者介
紹其最新提案。

孔雯瓊 攝


